
〔令和６年度  第２学期終業式講話(12/24)〕  

冬休みはメリハリがある生活リズムを大切に！ 
                                         校長   

 今日までの授業日は 83 日間でした。その中で皆さんの心に、思い出深く刻まれたことは、やは

り体育祭や文化祭でしょうか。みんなで「頑張るときはいつも今」「一生懸命はカッコイイ」を貫

き通せたので、思い出深く刻まれたことと思います。私も皆さんから感動をいただいて、とても

嬉しかったです。さて、私が２学期を振り返り、思い出深かったこととして、これからみなさんに

紹介するのは『授業を頑張る皆さんの姿』です。どの授業も、相川中以外の先生方がたくさん参加

された時の写真です。参加された先生方が、授業を見終わった後、共通して言われていたことが

あります。それは「課題に対し、最後まで粘り強く取り組んでいる姿が素晴らしい。」「自分で考

えたり、グループやペアで話し合ったりする姿が素晴らしい。」です。とにかく、皆さんのことを

たくさん褒められていました。私も一緒に授業を参観していて、同じことを思いました。そして、

気になったこともありました。皆さん一人一人がこのことに関してどう思っているかです。この

ことを確認できるとすれば、皆さんが、各自のタブレット端末から行った学校評価です。数値と

しては若干下がりましたが、相川中以外の先生方が共通して言われていたことは正しいと判断で

きるのではないでしょうか。そして、相川中の先生方はこのような皆さんのことを誇らしく思っ

ています。  

いよいよ、明日から冬休みですね。皆さんが楽

しみにしていることが多い休みだと思います。先

日、生活委員会の皆さんと一緒に、朝のあいさつ

運動をしていた時、隣にいた 3 年生の生活委員さ

んに、このことを話しました。すると、こんな言

葉が返ってきました。それは「楽しみにはしてい

ますが、受験生なので勉強をしっかりとやりま

す。」私はとても感心しました。さて、冬休みの

学習課題以外に、勉強しなければならないのは 3

年生だけなのでしょうか。実は 1 月に標準学力検

査ＮＲＴが佐渡市内小・中学校で実施されます。

範囲表がないと、ものすごく復習しづらいテストなので、相川中の先生が作ってくれました。出

題範囲は、どの学年も、どの教科も、この 4 月から学習したことが中心です。つまり、ものすごく

範囲が広いのです。テスト実施日まで、まだ日がありますが、範囲が広いため、今から計画を立て

復習する必要があります。復習の方法は様々です。「教科書をもう一度読む」「ワークの同じ問題

を解く」等、自分に合う復習方法を見付けることは大切な経験です。そのために、まずは「理解し

たはずなのに忘れている」「理解していないところが範囲だ」等、配付された範囲表を見て、各自

確認してください。この経験が１・２年生にとって、3 年生になると誰もが通らなければならない

受験勉強に必ずつながり、良い効果が表れるはずです。その他にも効果はあります。冬休み後の

授業における意欲や集中力につながる等です。冬休み中、計画的に学習をすることはいいことば

かりです。  

皆さんは今、私が言ったことをすでに十分、理解していると思います。しかし、やろうと思って

いても実行出来なかったことがあったのではないでしょうか。そこで、皆さんへこの言葉を贈り

ます。「メリハリがある生活リズム」です。せっかくの冬休み、楽しむべき所  

は大いに楽しむべきです。その楽しいことを何倍にも簡単に楽しく変えること  

が出来ます。それは、やらないと心の中でモヤモヤする勉強を毎日、決まった  

時間にやることで、スッキリとした気持ちで楽しむことが出来るのではないで  

しょうか。それが「メリハリがある生活リズム」です。他にもやらないとモヤ  

モヤすることがあれば、ダラダラせず、時間を決めてやってみてください。こ  

のことを実践しながら充実した冬休みを過ごし、笑顔で３学期をみんなで迎え  

ましょう。  

 

 

第９号 
tel   74-2157 

 mail  aikawa-js@sado.ed.jp 

佐渡市立相川中学校  

生徒数  １年 24 名  ２年 30 名  ３年 27 名  計 81 名  

               令和６年 12 月 24 日発行  

 

教育目標  

 

 ともに支え ともに生きる  

   ～仲間とともに地域とともに～ 

 



来年度に向けて（生徒会選挙）  

今年度も残すところあと３ヶ月となりました。相川中学校では、来年度に向けた様々な準備が

進められています。その中の１つが「相川中学校 生徒会役員選挙」です。 

10 月 17 日（木）に選挙管理委員会が立ち上がり、選挙に向けた準備を開始しました。29 日に

は１，２年生を対象に、正副会長、応援団長の仕事内容や理想像について、選挙管理委員から説明

されました。その後の公示によって、立候補者を募りました。今年度は５名が立候補し、本格的な

選挙活動が始まりました。 

 

＜選挙運動＞ 

立候補者は、長い時間をかけて責任者とともに公約を練り、選挙

ポスターの作成も進めました。11 月 27 日（水）から始まった選挙

運動では、爽やかな挨拶とともに「清き一票をお願いします！」と

精力的に立哨活動を行っていました。 

また、各学級を日替わりで訪問して、自身の公約を熱心に伝えて

いました。 

 

＜立会演説会＞ 

 12 月４日（水）の５，６限、立会演説会が行われました。 

 全校生徒を前に、どの候補者、責任者も堂々と演説を行っていまし

た。また、これまでの立会演説会では見られなかったＩＣＴ（プレゼ

ンソフト）を活用した演説は、時代の変化を感じさせました。２年生

の凜々しく、頼もしい姿に、来年度の生徒会への期待も高まりました。 

 

＜投票＞ 

 12 月４日（水）、演説終了後に投票を実施しました。選挙管理委

員が見守る中、生徒は真剣に投票を行っていました。放課後に開票作

業が行われ、結果が候補者・責任者に伝えられました。 

選挙ですので結果は出ますが、どの候補者、責任者もすばらしい姿

勢を見せてくれました。 

 

 

＜認証式＞ 

12 月９日（月）、生徒朝会で生徒会役員の認証式を行いました。 

これまで引っ張ってきてくれた３年生から、まもなくバトンを引き継

ぎます。これまでの伝統を大切にしながら、新しい生徒会、学校づく

りにチャレンジしてほしいと願っています。３年生から２年生への正

式な引継ぎは、１月 30 日（木）の生徒総会で行われます。 

 

 

１年生職業講話 
 12 月５日（木）の午前、総合的な学習の時間で「職業講話」が

行われました。４組の講師の皆様から、「その仕事を選択したき

っかけや魅力」、そして「働くことの意義」をご講話いただきまし

た。お忙しい中、貴重なお話をしてくださった講師の皆様、たい

へんありがとうございました。 

医療法人社団 横山皮膚科 医師    

美容しょうへいの店 美容師      

靴のハギハラ 上級シューフィッター  

地域おこし協力隊（相川地区担当）   



生徒朝会（給食委員会） 
 12 月 16 日（月）の生徒朝会の担当は給食委員会です。給食につ

いて関心をもってもらうため、○×クイズを実施しました。仲間と

予想しながら、問題毎にそれぞれのエリアに移動します。中にはほ

とんどの生徒が間違う難問もありました。給食委員会の「楽しみな

がら、給食への関心を高める」というねらいは、バッチリ達成され

たようです。 

 

 

３年生総合発表会 
 12 月 19 日（木）の午前、相川中学校、二宮小学校、赤泊小学校、河崎小学校の４校が集まり、

各校のＳＤＧｓの取組について紹介しました。 

相川中学校は、総合的な学習の時間で進めてきた学習の成果を提案・発表しました。17＋１（18

番目は『佐渡の歴史・文化を未来へ』）の目標について自分たちなりに考えて提案していました。

特に、18 番目の提案では、「地域の祭りの価値を見出し、年長者と若者で楽しさやよさを共有し

ていくことで、若い世代への『楽しさ・よさ』の伝承をしていくことが大切だ」と提案しました。 

 会の後半では、佐渡ＳＤＧｓパートナーである２つの企業から、自社の取組について説明を聞

くことができ、ＳＤＧｓについて、さらに理解を深めることができたようです。 

 

 

全校総合発表会  

12 月 20 日（金）の５，６限、今年度の「総合的な学習の時間」で学

んだことを、全校生徒で発表・共有する『総合発表会』を実施しました。

当日は、気温の低い中でしたが、それぞれの学年が学んだことを生き生

きと紹介しました。発表を聴く側も、熱心にメモを取りながら仲間の発

表に聞き入っていました。当日は、文部科学省の方をはじめ、佐渡市教

育委員会の方々、そして保護者の皆さんからも参加していただきまし

た。たいへん、ありがとうございました。 

＜１年生＞ 

 １年生は「働くことについて」をテーマに発表しました。これまでの

インタビューや講話を通して、自分なりに感じたことや考えたことを発

表しました。前半・後半のグループに分かれ、各ブースを開いて発表し

ました。２，３年生や保護者の方を前に緊張しつつ、自分たちが学んだ

ことを一生懸命に発表していました。１年生らしく、ハツラツとした発

表ができたと思います。 

＜２年生＞ 

 ２年生は「課題解決型職場体験」をテーマにした発表です。職場体

験の当日の様子はもちろん、それまでの準備活動や当日の学び、そし

て体験後にまとめた一連の活動の成果を紹介しました。事業所毎に分

かれ、それぞれが丁寧にまとめた模造紙を見せながら発表をしていま

した。さすが２年生、緊張を表情に出さず、堂々とした発表をしてく

れました。 

＜３年生＞ 

 ３年生のテーマは「ＳＤＧｓ」です。前日にアミューズメント佐渡 

で発表した内容を、全校生徒に紹介しました。佐渡市の現状をしっか 

り把握し、他国の事例を参考にしながら自分たちなりの提案をしてい 

ました。全校生徒、保護者・地域の方に向けて、さすがは最高学年！ 

という発表をしていました。 



各種大会、検定等の結果  

11 月以降、各分野で成果を上げた生徒を紹介します。 

 

＜バレーボール＞ 11 月３日 佐渡市総合体育館  

佐渡市中学校バレーボール１，２年生大会  準優勝 （下越地区大会２回戦進出） 

 

＜特設駅伝＞ 

下越地区駅伝競走大会  ８位（県駅伝競走大会 15 位） １区 区間賞 ３年男子 

 

＜卓球＞ 12 月７日 佐渡市総合体育館  

全佐渡卓球選手権大会 ダブルス戦  第２位 ２年男子ペア 

 

＜英語検定＞ 

   ３級 ３年女子    ４級 ２年男子 

    

＜漢字検定＞ 

  準二級 ３年女子   準二級 ２年女子 

  四 級 １年男子 

 

＜習字＞ 

 令和六年度 新潟県競書大会 

  銀賞  ３年女子    

  銅賞  ３年女子    銅賞  ３年女子 

 新大全国競書大会 

  秀作  ３年女子    秀作  ２年女子 

  佳作  ２年女子 

 

＜税の作文＞ 

  佐渡市教育長賞 ３年男子   佐渡市教育長賞 ３年女子 

 

＜人権作文＞  

奨励賞 ２年女子 

 

＜夏休みの自由研究＞ 

 中学校 生物・地学の部『ヤママユガの繭の色は何の色？佐渡の色？Vol,3』 

３年女子     佐渡市児童生徒科学研究発表会  奨励賞        

新潟県児童生徒科学研究発表会  ナミックス賞    

（いきいきわくわく科学賞 2024） 

 

教育広報誌「かけはし」  

新潟県教育委員会から、教育広報誌「かけはし」61 号の 

案内が届きました。 

ぜひ、お時間があるときに、ご覧下さい。  

ＵＲＬ 

https://www.pref.niigata.lg.jp/site/kyoiku 

/1191169877149.html 
 

ＱＲコード 

 

 

 



相中生のキラリ！   
 

 ☆12 月の体育の授業の様子を見て☆  

11 月後半から、ぐっと寒さが増してきました。まさに体育館は、冷蔵庫状態。そんな中、全学年が

マット運動に楽しそうに取り組んでいます。倒立前転やハンドスプリングなど、各々が自分にできそ

うな技にチャレンジしていました。そして、何よりも、取組中は、裸足…。すごい。寒さにも負けず、生

き生きと取り組む姿、素敵です。                            校内巡視する教頭より 

 

☆12/5(木) １年生 職業講話にて☆ 

 講話を聴いているとき、講話後の質疑のときの様子が、とてもすばらしかったです。熱心に話を聞く

だけでなく、びっしりとメモをとりながら聴いたり、複数の質問を投げかけたり、事前に準備した質問だ

けでなく、そのときに応じて柔軟に対応しながら質問を考えたり、中学生の積極性に感心させられまし

た。                                               職業講話  講師の方より 

 

☆12/５(木) ２年生  数学の公開授業にて☆ 

 私自身、教員になって初めての研究授業ということで、とても緊張していました。そのような中、休み

時間に２A の生徒から「先生、がんばって！」と声をかけてもらい、授業でも２年生の皆さんの発言や取

組のすばらしさに助けられました。人を応援でき、自分自身もがんばれる、そんな相中生を、改めて誇り

に思いました。 

 数学 授業者より 

 

☆12/19(木) ３年生  アミューズメント佐渡での総合発表会にて☆ 

 「１８の目標がきちんと分析されていて、外国や先進の事例紹介もあった。それらの調査結果から、佐

渡に合った提案がなされており、さすが中学生と言える発表です」 と講評をいただきました。 

             佐渡市長より 

 

☆12/20(金) 全校総合発表会にて☆ 

 学校の落ち着いた雰囲気と生徒の姿に感心しました。今回の発表形式では、一番生徒の素が出る活

動です。「発表する」「聴く」については練習を重ねて当日を迎えたことと思いますが、その後の拍手や

積極的に質問する姿勢は、日頃の授業の様子や全校の雰囲気がはっきり出ます。たいへんすばらしい

姿でした。                                               市教委の方より 

休憩時間にわざわざ質問に来てくれた生徒がいました。その質問内容も、「働くこと」に密接に関連

した内容で、子ども達の探究しようとする姿勢に感銘を受けました。          文科省の方より 

今後も、相中生の輝く姿を紹介していきます 

 

１月の主な予定  

 

１月 

 ７日（火） ３学期始業式 

       職員会議 

８日（水） ＰＴＡ本部役員会① 

  ９日（木） 専門委員会 

  10 日（金） ３年生実力テスト 

  13 日（月） 成人の日 

  14 日（火） 生徒朝会（委員長認証式） 

  15 日（水） オープンスクール 

        議案書審議 

 

 

  

 

  16 日（木） ＰＴＡ会長立候補〆切 

  17 日（金） 英語検定 

               ＰＴＡ本部役員会② 

  20 日（月） 真子ＳＣ来校日（午後） 

  21 日（火） 専門委員会（３年生最終） 

  22 日（水） 救急講習（２年生） 

  23 日（木） 専門委員会（１，２年生のみ） 

  30 日（木） 生徒総会 

  31 日（金） 漢字検定 

 

 



授業トピックス（様々な授業に挑戦しています）  

様々な人とともに、様々な学習形態で、様々な工夫をしながら、教師の授業力向上、生徒の学力

向上に努めています。 

 
11/27 １年生英語 

外国の小学生とオンラインで交流 

日本の学校生活を紹介しよう！ 

（協力・カンボジア チア・シム小学校） 

 
12/10 ２年生道徳 

「生きるⅣ」を活用した 

人権教育、同和教育の授業 

Ｐ４Ｃを取り入れた話合い活動 

 
12/5  ２年生数学「二等辺三角形の証明」 

初任研公開授業 

難しい課題に粘り強く取り組む２年生 

 
12/12 １年生理科 岩石を調べる 

ジオパーク推進室の方の出前授業 

ﾌｨｰﾙﾄﾞﾜｰｸは荒天のため中止 

今後も授業に工夫を凝らし、生徒にとって「わかる授業」「楽しい授業」を目指します 

 

 

保護者の皆さんへ  

先日は、学校評価アンケートにご回答いただきありがとうございました。分析結果と今後の

取組については、１月のたよりで紹介させていただきます。 

また、12 月 11 日（水）から３日間実施した個別面談では、お忙しい中来校いただき、ありが

とうございます。お子さんの様子や保護者の皆さんのお考えを聞くことのできた有意義な機会

となりました。今後もご心配なことがあれば、遠慮なくご連絡ください。 

2024 年も残すところあとわずかになりました。これまで、相川中学校の 

教育活動にご理解をいただくとともに、温かいご支援をいただきました。 

たいへんありがとうございました。 

新年もよろしくお願いいたします。 

＜年末年始について＞ 

 12 月 30 日（月）から１月３日（金）までは閉庁日で週休日以外でも、職員は不在となりま

す。学校は留守番電話設定となっています。もし、緊急の用件があれば、学校にご連絡いただ

き、留守番電話に録音をお願いします。確認次第、こちらから折り返しさせていただきます。  

なお、年末年始のため、折り返しに時間がかかる場合があります。ご容赦ください。  教頭 

 


